



000176117 8361 AR6

## Yo Soy Pinochet



**EGO SUM PINOCHET**  
Raquel Correa y Elizabeth Subercaseaux. Editorial Zig-Zag, Santiago, 1989, 157 páginas.

por Oscar Godoy Arcaya

**E**GO Sum Pinochet de Raquel Correa y Elizabeth Subercaseaux, publicado por Zig-Zag, es un libro extraordinario por diversos capítulos. En primer lugar, porque recoge de primera fuente las ideas y los planteamientos de Augusto Pinochet Ugarte, el hombre que ha gobernado más larga e intensamente a nuestro país en toda su historia, acerca de cuestiones fundamentales de la vida nacional. En seguida, porque sigue el itinerario de una indagación que busca la verdad del personaje y de los hechos asocia-  
dos «desde» y «alrededor» suyo. Es un discurso-verdad donde sin concesiones se busca exponer una realidad tal cual, de un modo directo y coloquial. Por último, porque nos entrega un archivo para el futuro.

Ego sum Pinochet pone a nuestra disposición un relato interior, una verdad sobre sí, que se abre a una sutil e impecable secuencia de preguntas y respuestas que van trahiniéndose entre sí, tejiendo un discurso verdadero. Ni los libros del propio Presidente Pinochet, ni sus discursos públicos, ni las apologías, ni las entrevistas parciales que se le han hecho, ni las críticas de sus adversarios, dicen tanto acerca de su persona como este libro que comentamos.

El poder del Presidente Pinochet, para nuestras autoras, se hace patente desde los primeros segundos de las entrevistas. El espacio físico y las personas que rodean al Presidente así lo revelan. Pinochet es un punto central al cual todo converge. Sus desplazamientos reubican constantemente a las cosas y las personas, y junto con las personas, a sus palabras y a sus gestos. La concentración del poder en una persona produce estos efectos, que siempre están magnificados por rituales. Y, en consecuencia, una altísima concentración del poder maximiza estos efectos.

La presencia soberana de Pinochet no escapa a esta suerte de ley. Nuestras autoras nos describen el paso del Presidente a través de los salones de La Moneda, y nos relatan cómo sus funcionarios «quedan detenidos como estatuas» y como el tiempo cobra otro ritmo, «cae un silencio de segundos, pero hondo». Y agregan algo que me llamó especialmente la atención: en este escenario «Pinochet hace un gesto imperceptible y ellos continúan su camino». La concentración del poder soberano, en una persona, no solamente transforma la naturaleza del poder político, como todos saben, pues le da la complejidad de un principado libre o absoluto; también transforma a la persona de quien lo ejerce. Algunas han visto en esta metamorfosis una especie de adquisición de carismas especiales. Lo cierto es que ella ocurre. Una persona que posee y ejerce la facultad de tomar la última decisión soberana hace de su cuerpo, su inteligencia y su voluntad el centro del Estado, y eso, ni más ni menos, es lo que ha ocurrido con el General Pinochet en gran parte de sus años de gobernanza.

La relevancia de aquél que es portavoz

## Yo soy Pinochet [artículo] Oscar Godoy Arcaya.

Libros y documentos

### AUTORÍA

Godoy A., Oscar

### FECHA DE PUBLICACIÓN

1989

### FORMATO

Artículo

**DATOS DE PUBLICACIÓN**

Yo soy Pinochet [artículo] Oscar Godoy Arcaya. retr.

**FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

**INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

**UBICACIÓN**

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile